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世界期待中美磋商達雙贏
兩國共同利益遠大於分歧 曲折前行趨勢不變

外交熱點速覽
中俄經貿千億美元邁向翻番
中俄之間的合作有很大潛力，下一步，雙
方還可以拓展領域，我們既可以抓大，也
可以推小，抓大項目、大宗商品貿易，推
小微企業，包括跨境電商的合作。既可以
上天，在航天航空領域合作，也可以下
地，推地方民間的交流，就是要把能用的
十八般武藝都用起來，鞏固中俄經貿規模
突破1,000億美元的成果，而且向翻番的
目標邁進。

推進半島無核化抓住機遇
半島問題可以說是錯綜複雜、由來已久，
解決起來不可能一蹴而就。一段時間以
來，大家都比較關注朝美領導人河內會
晤。會晤後，雙方都表示要繼續接觸。接
觸總比不接觸好。我們還是要保持耐心，
要抓住機遇，特別是當前顯現出的積極因
素，推動對話，特別是朝美對話，實現大
家都希望得到的成果。中國作為負責任的
大國，會繼續在推進半島無核化當中發揮
建設性作用。

中日韓自貿區三方得益
今年是中日韓領導人會議機制20周年，中
方擔任主席國，中方會和日方、韓方共同商
討會議的議題。雖然現在日本和韓國都對中
國有比較大的貿易順差，但是我們還是願意
進行平等的競爭，讓消費者有更多選擇。我
相信，在這個過程中會實現優勢互補，各方
得益。中國不僅重視和東北亞國家的關係，
還重視和東南亞及所有周邊國家的合作。中
方希望有一個穩定的周邊環境，親誠惠容。
而且中方也願意把「一帶一路」倡議和有關
國家的發展戰略相對接。

■香港文匯報記者 葛沖 整理

香港文匯報訊（記者 葛沖 兩會報道）中國國務院總理李克強昨日

在人民大會堂會見中外記者時表示，中美全面經濟對話還在繼續進

行，中方希望磋商能有成果，能夠實現互利雙贏，相信這也是世界的

期待。他強調，中美共同利益遠大於分歧，中美關係在曲折中繼續前

行的大趨勢是不會、也不應該改變的。

總理答問評幾分總理答問評幾分？？外媒記者外媒記者：：滿分滿分！！

昨日上午，國務院總理李克強在北京
人民大會堂會見採訪十三屆全國人

大二次會議的中外記者並答記者問。彭
博新聞社記者提問時稱，中美建交40年
以來，現在兩國關係當中的猜疑和競爭
似乎比以往任何時候都嚴重。總理先生
您如何看待現在的中美關係，您對中美
關係未來的走向持何看法？您能否簡單
談及目前中美面臨的一些具體的衝突
點？比如貿易問題，什麼樣的貿易協議

中方可以接受，什麼樣的不能接受？
對於到底中美關係現在怎麼樣，未來

怎麼走，李克強指出，中美建交40年
來，兩國關係可以說是一直向前，取得
了豐碩成果。在這個過程當中曲折不
斷、風雲變幻，但是向前走的大趨勢沒
有改變。因為中美兩國之間有着廣泛的
共同利益，我們的共同利益是遠大於分
歧的。中美之間保持穩定的雙邊關係，
不僅有利於雙方，也有利於世界。「我

認為，在曲折中前行、繼續前行這個大
趨勢是不會、也不應該改變的。」

兩國有能力管控化解矛盾
李克強說：「當然，中美關係保持
總體穩定的同時，一些矛盾糾紛也經常
突出地表現出來。一段時間以來，表現
比較突出的是中美經貿摩擦，但是中
美雙方磋商一直沒有停。在去年二十
國集團領導人峰會期間，兩國元首達
成了重要共識，現在雙方的磋商還在
繼續進行。我們希望磋商能有成果，
能夠實現互利雙贏。我相信，這也是
世界的期待。」
李克強指出，中美作為兩大經濟體，

經過幾十年來的發展、合作，可以說已
是你中有我、我中有你，想人為地把這
兩大經濟體隔開，那是不現實的，也是
不可能的。我們還是應該本着合作比對

抗好，相互尊重、平等互利這個原則去
推動中美關係，包括經貿關係的發展，
這樣可以使兩國人民從中受惠。對於矛
盾和分歧，我們相信，中美兩國人民是
有智慧、有能力來進行化解管控的，去
推動符合世界潮流的中美關係保持穩定
並且向着健康的方向發展。

絕不監聽他國 不符中國法律
此外，彭博新聞社記者還提問說，美

國告誡其他國家，不要使用中國的電信
設備，因為這可能被用來對其進行監
視。在技術問題上，中國政府是否會迫
使中國的有關企業幫助其監視他國？對
此，李克強回應稱，我不知道指的是監
聽政府的還是公民個人的，反正有一
條，這樣做不符合中國法律，也不是中
國行事的方法，現在不會有，將來也絕
不會有。

昨日，中國國務院總
理李克強在北京人民大
會堂會見採訪十三屆全
國人大二次會議的中外

記者並答記者問，俄通—塔斯社記者
Kirillov Andrey有幸獲得了提問的機會。
會後，他向香港文匯報記者表示，要為
總理的表現打滿分。

俄塔社：
深化中俄政治互信

「今天總理不僅回答了我提的有關中
俄關係的問題，還對中美、中日、中歐
等國家和地區的關係作了很好的闡述，
中國作為負責任的大國，在外交上做了
很多努力，我為總理的表現打滿分。」
Kirillov Andrey說。

「今年是中俄建交70周年，在兩國關
係發展史中具有里程碑意義。而去年在
世界貿易下行的情況下，中俄之間貿易
額突破了1,000億美元的規模，這是一個

了不起的成績。」Kirillov Andrey 說，
李克強總理在今天這樣的場合，高度讚
揚了中俄關係，可以預見，未來兩國在
政治互信和人文交流上會更加深化，中
俄友誼地久天長。

作為會場內少有的會講中文的外國記
者，Kirillov Andrey會後就被許多媒體記
者圍在了中央，面對長槍短炮，他有耐心
地回答着各家媒體提問。「我很喜歡中
國，並為此學習了中文。在俄國，有很多
像我一樣對中國感興趣的人，他們有的從
事中俄貿易，有的從事民間文化交流。」

《獨立者報》：
「帶路」推動非洲基建

雖然沒有獲得提問機會，但來自馬里
《獨立者報》的記者Camara Moussa非常
認真地聽完了兩個半小時的記者見面
會。「我一直很關心中國對其他國家，
特別是美國的態度。」Camara Moussa
說，因為作為聯合國安理會常任理事國

和世界的前兩大經濟體，中美關係關乎
的不僅僅是兩國利益，也深深地影響着
世界的政治經濟格局。

Camara Moussa表示，中美兩國在非洲
都有很多涉及基礎建設的投資，中美在
擴大非洲市場、維護非洲和平穩定等方
面擁有許多共同利益。「希望中美兩國
能盡快達成共識。」

Camara Moussa還參加了今年的全國人

大首場新聞發佈會和外長記者會。
「『一帶一路』推動了很多基礎設施項
目落地。比如在肯尼亞修建的蒙內鐵
路，為當地創造了近5萬個工作崗位。
對於一個非洲國家來說，這可是個大數
目。」Camara Moussa坦言，「我希望記
者會能更多談一些中非關係，特別是中
非之間的合作。」

■香港文匯報記者 俞晝 兩會報道
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香港文匯報訊 據新華社報道，中國
國務院總理李克強昨日在北京表示，中
國和歐盟，一個是世界上最大的發展中
國家，一個是世界上最大的發達國家聯
盟。中歐都是世界多極化的重要一極，
中歐關係的發展不僅有利於中歐，也有
利於世界。他並透露，下個月將赴歐盟
總部與歐盟領導人會晤。

中美貿易摩擦無損第三方
十三屆全國人大二次會議閉幕後，李

克強在人民大會堂三樓金色大廳會見中
外記者並回答記者提出的問題。在回答
有關「中美貿易摩擦對中歐關係發展是
機遇還是會帶來負面影響」的問題時，
他表示，中美貿易摩擦是中美雙邊的事
情，中國不會利用第三方，更不會去損
害第三方。

李克強表示，中歐互為最大的貿易夥
伴，我們之間有合作，也有摩擦，過去
和現在都存在。雙方長期以來積累了化
解分歧、摩擦的經驗，這些經驗還應該
繼續沿用，其中很重要的就是中歐之間
應該增強互信。現在雙方正在推進中歐
投資談判，實際上是想讓雙向投資更加
開放，這樣做讓雙方都受益，當然是要
公平地受益。
李克強說，中歐雙方都應該以開放的

心態看待對方，在合作當中妥善化解分
歧，讓中歐關係穩步前行。「下個月，
我要去歐盟總部和歐盟領導人共同舉行
新一輪中歐領導人會晤。我希望通過本
次會晤，雙方都從戰略的、長遠的高度
看待中歐關係，都用相互尊重、相互理
解、推動合作的心態去促進中歐關係健
康穩定發展。」

李克強下月訪歐盟總部
香港文匯報訊 美國著名民調機構蓋洛普

（Gallup）最新民意調查報告顯示，全球民眾對
中國全球領導力的支持率為34%，美國為
31%，這是中國全球領導力繼2008年國際金融
危機爆發以來再度超越美國。這項針對中國、美
國、俄羅斯和德國全球領導力的民意調查在全球
134個國家和地區進行。報告還顯示，在歐洲、
亞洲和非洲，認可中國作為世界領導者的比率均
超過美國。中國在非洲認可度最高，為53%。
中央廣播電視總台發表「國際銳評」文章指

出，在世界經歷的這場百年未有之大變局中，各
國不僅需要和平發展，更需要尋找借鑒適合自身
的發展模式、發展機遇，需要強大而有向心力的
引領力量。這一次，人們再次將目光投到中國。
文章進一步指出，近年來，中國堅持「創

新、協調、綠色、開放、共享」的新發展理念，
通過「精準扶貧」每年幫助上千萬貧困人口擺脫
貧窮，以「共商共建共享」為黃金法則，為全球
搭建了一個規模最大的互利共贏合作平台，123
個國家和29個國際組織先後同中方簽署了共建
「一帶一路」合作文件，成為全球治理中最受歡
迎的公共產品。

構建「新型國際關係」
正如中國外長王毅最近所言，通過「一帶一

路」項目實施，東部非洲有了第一條高速公路，
馬爾代夫有了第一座跨海大橋，白俄羅斯第一次
有了自己的轎車製造業，哈薩克斯坦第一次有了
自己的出海通道。
文章最後指出，中國提出的構建以「合作共
贏」為核心的「新型國際關係」、打造「人
類命運共同體」的全球治理理念得到國
際社會的廣泛歡迎，它們構成了中國對
全球領導力的核心價值。這，或許能給
那些信奉弱肉強食、贏者通吃的「叢
林法則林法則」」的人們一劑清醒劑的人們一劑清醒劑。「。「如果如果
一個國家的經濟和軍事力量代表其硬一個國家的經濟和軍事力量代表其硬
實力的話實力的話，，那麼她的軟實力就體現在那麼她的軟實力就體現在
別人願意跟着她走別人願意跟着她走，，不是因為必須不是因為必須，，
而是因為他們願意而是因為他們願意！」！」
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倡人類命運共同體
中方獲更多尊重：

■■李克強昨日在會見李克強昨日在會見
中外記者時表示中外記者時表示，，中中
美貿易磋商還在繼續美貿易磋商還在繼續
進行進行，，中方希望磋商中方希望磋商
能有成果能有成果，，能夠實現能夠實現
互利雙贏互利雙贏，，相信這也相信這也
是世界的期待是世界的期待。。

新華社新華社

■在回答有關「中美貿易摩擦對中歐關係發展是機遇還是會帶來負面影響」的問題
時，李克強表示，中美貿易摩擦是中美雙邊的事情，不會利用第三方，更不會去損
害第三方。這是現場採訪的記者。 中新社

■■Kirillov AndreyKirillov Andrey ■■Camara MoussaCamara Moussa

香港文匯報記者俞晝 攝


